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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
AÚN FALTA CUMPLIR PARIDAD: RECTORA  
Como necesario considera la rectora de la UAQ Teresa García Gasca garantizar la equidad en los cargos de 
elección popular porque aún no existe, aunque lo mejor sería que no se requieran proyectos como el del 
IEEQ y que las mujeres pudieran participar en igualdad de circunstancias. Por su parte dice estar enfocada al 
cien por ciento a entregar la Universidad con toda la fuerza y no está pensando en candidaturas, a pesar de 
las menciones en encuestas cuyo origen y metodología se desconoce. Entrevistada por PLAZA DE ARMAS, El 
Periódico de Querétaro, a medio año de la elección en rectoría, la jefa universitaria insiste en no tener, 
en este momento, ninguna intención ni interés y si llegara a presentársele una oportunidad donde considere 
que puede sumar, está lista para actuar y su participación va a ser positiva en términos de la función a 
cumplir, “lo consideraría”. Teresa García Gasca observa una relación asimétrica entre el número de 
candidatos varones y candidatas mujeres, si bien reconoce en que Querétaro ha avanzado de forma muy 
importante en la paridad en todo, en la paridad política y que hoy por hoy hay mujeres con mucha más 
preparación, capacidad siempre, pero más preparación para ocupar cargos de elección popular. Recuerda y 
rechaza el proceso de “la juanitas” y lo que sucedió en los municipios de la Sierra Gorda cuando bajaron a los 
candidatos y estos pusieron a sus esposas. Aquí la conversación en la víspera del regreso a clases que las 
unidades académicas están decidiendo entre mantener limitaciones a las clases presenciales o no. EL 
PROYECTO DEL IEEQ. PLAZA DE ARMAS: Doctora, ¿qué opina del proyecto de iniciativa para garantizar 
candidaturas a mujeres en los principales ayuntamientos? RECTORA TERESA GARCÍA GASCA: Yo creo que 
todavía son estrategias necesarias para poder posicionar candidatas mujeres con capacidad en cargos de 
elección popular. Pensaría, eventualmente, que lo mejor sería no existieran estas iniciativas y que pudieran 
participar en igualdad de circunstancias. Lo cierto es que no existen igualdad de circunstancias. Todavía hay 
una relación asimétrica entre el número de candidatos varones y candidatas mujeres. En este momento son 
necesarias esas iniciativas. También creo que Querétaro ha avanzado de forma muy importante en la paridad 
en todo, en la paridad política y que hoy por hoy hay mujeres con mucha más preparación, capacidad 
siempre, pero más preparación para ocupar cargos de elección popular, de ya. Recuerdo mucho cuando 
empezaban estas estrategias. A las “Juanitas” por ejemplo o lo que sucedió en la Sierra Gorda con los 
candidatos que tuvieron que bajar y ellos pusieron a sus esposas, que claro no es la estrategia, porque para ir 
a uno de estos cargos hay que estar preparados desde mucho tiempo atrás. Yo creo que en Querétaro ya 
tenemos una buena cantidad, una masa crítica pero todavía muy dispar con respecto al número de 
candidatos varones y que estas estrategias van avanzando justamente en esa dirección. (…) (PA principal y 
3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/es-necesaria-paridad-politica-garcia-gasca/ 
 
COLUMNA MEDIO SIGLO  
LA INICIATIVA DEL IEEQ. Va en serio la iniciativa del IEEQ para elevar la competitividad de las 
postulaciones de mujeres en las campañas del 2024, pues se trata de una tendencia internacional que ha 
marcado de forma progresiva las votaciones. El proyecto, adelantado por Diario de Querétaro el 3 de abril 
con una nota de Guillermo González Hudson, ya llegó a las fuerzas representadas en el Consejo del IEEQ y su 
meta es garantizar la paridad efectiva en favor de las mujeres y adicionarla, ahora, bajo un criterio -bloque- 
poblacional. Una vez concluida la socialización, la propuesta será remitida al Congreso del Estado, donde los 
diputados tendrán la gran oportunidad de convertir a Querétaro en ejemplo nacional al convertir en ley la 
paridad efectiva con respeto a la autodeterminación de cada fuerza política en sus candidaturas. Más allá de 
poner nombres de las beneficiarias de este proyecto del IEEQ para que encabecen candidaturas en los 
municipios de mayor población, se reconoce el esfuerzo e innovación del instituto a partir de un análisis 
técnico-jurídico para garantizar progresividad y que las mujeres alcancen espacios competitivos y 
trascendentes. (DQ 2) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/medio-siglo-9926295.html  

https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/medio-siglo-9926295.html
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FUENTE DE EL MARQUÉS / MUJERES AL GRITO DE GUERRA EN EL 1810 
Por Juan Antonio del Agua 
Para hoy está convocando a conferencia de prensa en el 1810 el Capítulo Querétaro de la Red Nacional de 
Mujeres Defensoras de la Paridad en Todo, presidido por Vanessa Garfias para emitir un posicionamiento y 
análisis sobre el proyecto de reforma electoral del IEEQ, que está causando escozor entre algunos diputados 
del PAN y otros partidos. ¿A dónde vamos a parar? Agua de la equidad sabe bien de verdad. (PA 1) 
 
https://plazadearmas.com.mx/mujeres-al-grito-de-guerra-en-el-1810/  
 
https://lado.mx/noticia.php?id=12883073 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
TRASCENDIDOS. En los corrillos políticos ha trascendido que existe un consenso entre los diversos partidos 
para que finalmente se apruebe el Proyecto de Iniciativa de Reforma a la Ley, del Instituto Electoral de 
Querétaro. (N 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MANUEL URQUIZA SERÁ DELEGADO EN LA ENTIDAD  
Tras reunirse con el senador Dante Delgado y José Manuel del Río Virgen, el empresario queretano Manuel 
Urquiza fue nombrado delegado del Distrito 4 de la Fundación Municipios en Movimiento. (AM 5) 
 
PAN  
 
MURGUÍA POR ALCALDÍA 
La posibilidad de ser la candidata del PAN para la presidencia municipal de Querétaro en el proceso electoral 
2024 dependerá del trabajo que realice como secretaria de Gobierno, opinó Guadalupe Murguía, titular de 
esa dependencia. (DQ 5) 
 
SE DESMARCA AGUSTÍN DORANTES DEL GRUPO “FUERZA AZUL” 
Es tiempo de darle resultados a los ciudadanos, estamos entregados a nuestra actividad en la Secretaría de 
Desarrollo Social; señaló Agustín Dorantes, al cuestionarlo sobre el movimiento “fuerza azul” que circula en 
redes sociales, apoyando su posible interés por alcanzar un lugar en el Senado de la República en las 
próximas elecciones del 2024. (PA 7) 
 
PAN REALIZARÁ CONSULTA PARA DETERMINAR POSIBLE ALIANZA  
El PAN estaría contemplando la posibilidad de realizar encuestas ciudadanas con el objetivo de analizar la 
creación de una alianza partidista en las próximas elecciones, declaró Leonor Mejía, dirigente estatal del 
blanquiazul, quien dijo, son, hasta el momento, tres los aspirantes del PAN, interesados en la candidatura a la 
alcaldía de la capital queretana. (N 6) 
  
MORENA PARALIZA AL INAI PARA ESCONDER SUS ESCÁNDALOS DE CORRUPCIÓN: PAN 
El gobierno de Morena no quiere que sigan saliendo a la luz los grandes escándalos de corrupción de su 
sexenio como Segalmex, la Casa Gris y empresas fantasmas contratadas en adjudicaciones directas, razón 
por la que tienen paralizado e inoperante al INAI. Señaló la presidenta del PAN, Leonor Mejía, quien respaldó 
la posición del grupo de senadores y diputados del PAN que han exigido en la Cámara Alta al grupo 
mayoritario morenista nombrar ya a los dos Comisionados que faltan para que pueda sesionar este Instituto 
Nacional de Transparencia. (EUQ 3, PA 7) 
 
 
 
 

https://plazadearmas.com.mx/mujeres-al-grito-de-guerra-en-el-1810/


LUNES 17 DE ABRIL DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 3 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MURGUÍA A LA ALCALDÍA “PERO CON RESULTADOS” 
Reconoce piso jabonoso en la Secretaría de Gobierno y que no puede descuidarse. (DQ principal) 
 
N: UN ROTUNDO ÉXITO EL FCE 
Concluye Festival de Comunidades Extranjeras con más de 50 mil visitas.  (N principal) 
 
AM: VALORARÁN RETORNO A CLASES EN LÍNEA POR 5F  
Tras las vacaciones, la comunidad educativa y padres de familia evaluarán la movilidad para el acceso a 49 
planteles que están cerca de 5 de Febrero. (AM principal) 
 
EUQ: RELOCALIZACIÓN DE PROVEEDURÍA FAVORECE LA REAPERTURA DE PYMES 
De acuerdo con la Amiqro, las nuevas oportunidades de demanda han permitido la recuperación de firmas 
que cerraron durante la pandemia.  (EUQ principal) 
 
CQRO: GALLOS, ELIMINADOS DEL TORNEO  
El cuadro queretano empató y quedó eliminado del repechaje, además de que deberá pagar la multa por 
ubicarse en la última posición de la tabla porcentual.  (CQRO principal) 
 
P: EN QUERÉTARO LA MOVILIDAD YA ES UN DERECHO HUMANO 
Se publicó la reforma al artículo tercero de la Constitución del Estado y, tras esto, se espera que su entrada 
en vigor dé paso a un nuevo marco legal local en la materia. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ELEVAN LA MOVILIDAD A DERECHO HUMANO EN QUERÉTARO 
La movilidad ya es un derecho humano en el estado, luego de que este fin de semana entrará en vigor la 
reforma al artículo tres de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Querétaro, que reconoce a 
la movilidad como un derecho de la ciudadanía. (…) En la ley publicada el pasado viernes en el periódico 
oficial “La Sombra de Arteaga”, el gobernador Mauricio Kuri expuso que la movilidad es un tema urgente que 
se debe discutir y resolver, pues él no hacerlo implica que más gente muera en las calles. Por ello, reconoció 
a los legisladores locales por avanzar en la mejora de las condiciones de movilidad en la entidad. (P 2) 
 
DESCARTAN REALIZAR LA “REINGENIERÍA” DEL CENTRO HISTÓRICO ESTE AÑO 
Luego de que el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, indicará que para hacerle una 
reingeniería al Centro Histórico se necesitaría de un presupuesto de más de 200 mdp, y que era necesario 
para realizarlo contar con gobierno del estado, el representante del Poder Ejecutivo, Mauricio Kuri, indicó 
que al menos para este año está complicado. (NSJR 1) 
 
COMIENZA GRATUIDAD EN CASETAS DEL LIBRAMIENTO SURPONIENTE 
A partir de este lunes 17 de abril entrará en vigor el acuerdo para el libre tránsito sin peaje, en un horario de 
las seis de la mañana a las 10 de la noche, en las casetas auxiliares 61A y 61B, las cuales dan acceso al 
libramiento surponiente, informó el gobierno del estado. Explicó que dicha medida forma parte de las 
acciones para aminorar el tráfico vehicular originado por las obras en avenida 5 de Febrero. (CQRO 3, EUQ 
7) 
 
DOS SEMANAS MÁS CON 1 CARRIL 
En las próximas dos semanas continuará sólo un carril habilitado en avenida 5 de Febrero, entre Tlacote y 
Prolongación Zaragoza, debido a avanza la obra del puente subterráneo y pese a ello que el Instituto 
Tecnológico de Querétaro mantiene la disposición de regresar a clases presenciales. El secretario de SDUOP, 
Fernando González, indicó que este cierre ha permitido más avance en las obras, por lo que también estiman 
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que en dos semanas más estará abierto el puente subterráneo y que se incrementará la capacidad de 
circulación de vehículos. (DQ 8) 
  
VALORAN SEGUIR EN CLASES VIRTUALES POR OBRAS EN 5F 
La comunidad educativa y padres de familia, se encargarán de realizar este lunes una valoración sobre la 
movilidad para el acceso a las 49 escuelas que se encuentran dentro del margen de la avenida 5 de Febrero. 
El titular de la USEBEQ, Raúl Iturralde, informó que, una vez que realicen esta valoración, la instrucción sería 
retornar hasta el 2 de mayo a clases presenciales. (AM 1 y 4) 
 
MANTIENEN EL MODO VIRTUAL BURÓCRATAS 
El Municipio de Querétaro informó que el periodo de actividades laborales en modalidad virtual o híbrida al 
que se enviaron a cerca de mil 755 funcionarios de esta administración se extenderá al menos una semana 
más. (PA 1 y 6) 
 
APOYARÁN A ESTUDIANTES Y MUJERES 
El gobierno estatal aprobó tres programas a cargo de la SEDESOQ con los que se brindarán becas, útiles y 
transporte a estudiantes de nivel básico y superior, así como apoyos a mujeres en condiciones de 
vulnerabilidad. El primero es el programa para el Fortalecimiento de la Educación (…) El segundo programa 
es el de Transporte Escolar, con el que se apoyará con traslados gratuitos a alumnos (…) El tercero, 
denominado Programa para Apoyar a Mujeres en Situación de Vulnerabilidad. Destaca el de apoyo para la 
Universidad de la Mujer, con el que se otorgarán 200 becas desde el 10% hasta el 100% del costo de la 
colegiatura en la universidad que administra el Municipio de Querétaro. (P 2) 
 
EMPRESAS DAN CUMPLIMIENTO A “VACACIONES DIGNAS” EN QUERÉTARO 
En el estado se cumplen las nuevas disposiciones en materia laboral, respecto a la ampliación de los días de 
vacaciones a las que tiene derecho un trabajador en su primer año bajo contrato con una empresa, aseguró 
Liliana San Martín, secretaria del Trabajo. Refirió que no se han recibido quejas por parte de los trabajadores 
por algún incumplimiento a esta nueva disposición. (CQRO 3) 
 
CRECIÓ EL EMPLEO FORMAL DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE EN QUERÉTARO 
Durante el primer trimestre de 2023, los empleos formales representaron el 66% de la ocupación laboral en 
Querétaro, lo que significó un incremento con respecto al mismo periodo del año pasado, reportó la 
Secretaría de Trabajo. (…) La titular Liliana San Martín sostuvo que el cierre de año fue positivo en cuanto a 
la recuperación económica, para la cual se apostó a las fuentes de empleo formal y a la atracción de 
inversiones, junto con la Secretaría de Desarrollo Sustentable. (P 4) 
 
MURGUÍA RECONOCE OBRAS SIN PRECEDENTES 
Guadalupe Murguía SEGOB aseguró que el presupuesto ejecutado en obras públicas en los últimos años en el 
municipio de San Juan del Río no tiene precedente, debido a la gran inversión realizada por parte del 
gobernador queretano, Mauricio Kuri. Al respecto, precisó que, para este año, se tiene programadas 10 
escuelas para tener trabajos de mejora rehabilitación, cuya inversión en estos planteles será de 23 millones 
de pesos, esto luego de que en el periodo 2021-2022, en materia educativa, se hayan atendido 213 
instituciones con una inversión de 67 mdp como parte del programa Plan de los 100 días y regreso a clases. 
(ESSJR 3) 
 
HAY CONSENSO EN PROPUESTA PARA NUEVA LEY DE EDUCACIÓN 
La nueva reforma a la “Ley de educación del estado de Querétaro” es una propuesta que tiene mucho 
consenso entre la comunidad educativa de la entidad federativa, aseguró Martha Soto, titular de la SEDEQ. 
Apuntó que actualmente la propuesta se encuentra en revisión por la Secretaría de Gobierno. (CQRO 4) 
 
HOY REGRESAN A CLASES 380 MIL ALUMNOS 
Este lunes 17 regresan a las aulas 380 mil alumnos de los diferentes niveles de educación básica y 16 mil 
profesores, después de un periodo vacacional de dos semanas, informó el director de la USEBEQ, Raúl 



LUNES 17 DE ABRIL DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 5 

Iturralde. En cuanto al tema de vandalismo que cada periodo vacacional se registra en algunos planteles 
educativos, refirió que en esta ocasión solo una escuela fue robada, y está ubicada en San Pedrito 
Peñuelas. (EUQ 7) 
 
ESCUELAS PRIVADAS REDUJERON SU MATRÍCULA EN UN 40% 
Cirenia Vázquez, presidenta de la Federación de Escuelas Particulares, relató que durante la pandemia las 
escuelas privadas redujeron su matrícula en un 40%, lo que generó que ahora los alumnos tengan un retraso 
en la adquisición de conocimiento, hay casos que en cuarto grado de primaria no saben leer. (N 5) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN ACERCAR TECNOLOGÍA A MUJERES DE LAS ZONAS RURALES 
La diputada local, Beatriz Marmolejo, dio a conocer que solicitará al INM la aplicación del programa Segunda 
Oportunidad que tiene la UNESCO para disminuir la brecha tecnológica en mujeres que radican en zonas 
rurales. De acuerdo con la legisladora, del PAN, 70% de las mujeres de estos lugares no acceden de forma 
regular a la tecnología. Asimismo, el mayor rezago lo vivirán las mujeres adultas, por lo que este programa se 
enfocaría principalmente a este sector de la población. (Códice Informativo) 
 
SERÁ EL 18 DE ABRIL, EL PRIMER ENCUENTRO ENTRE INDEREQ Y LEGISLATURA 
Christian Orihuela, diputado presidente de la Comisión de Juventud y Deporte en la LX Legislatura local, 
adelantó que será este martes el primer encuentro con Iridia Salazar, directora del INDEREQ. Uno de los 
temas que se abordarán será conocer el respaldo que se tiene programado para reforzar el desarrollo de la 
juventud desde esa instancia, saber más acerca de los planes de trabajo a desarrollarse. (AM 14) 
 
ANALIZAN SEGURIDAD SOCIAL PARA LOS ARTISTAS 
Uno de los retos de la comunidad artística en Querétaro es la falta de seguridad social, detalló la diputada 
local Ana López, presidenta de la comisión de Educación y Cultura en el Congreso local, quien adelantó que 
será uno de los temas en los que se busca realizar un diagnóstico. Señaló que no se tiene una estadística 
precisa del número de artistas, principalmente independientes, que no cuentan con el acceso a este derecho, 
pero junto con las Secretarías de Cultura municipales y estatal, están buscando soluciones que puedan venir 
del Poder Legislativo. (P 4) 
 
EMPRESAS DE SEGURIDAD PRIVADA BUSCAN DIÁLOGO 
Pese al interés de las empresas de seguridad privada por reunirse con la comisión de Administración y 
Procuración de Justicia del Congreso de Querétaro, por una nueva ley que buscará regular a este sector, no se 
ha podido establecer diálogo, declaró Mario Aguilar Becerril, presidente de la Unión de Empresas de 
Seguridad Privada. (EUQ 5) 
  

MUNICIPIOS 
 
ENTREGAN REHABILITACIÓN DEL PARQUE PUNTA ARENA 
El presidente municipal, Luis Nava, encabezó el recorrido para la entrega de la rehabilitación del Parque 
Punta Arenas del Fraccionamiento Punta Juriquilla, en la Delegación Santa Rosa Jáuregui, en donde niños, 
niñas, jóvenes y adultos podrán jugar, realizar actividades físicas o de sano esparcimiento, en un espacio 
digno. (Reqronexión) 
 
REGISTRÓ 2% DE MOROSIDAD EL PROGRAMA DE CRÉDITOS DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO PARA 
ENFRENTAR PANDEMIA  
Un 2% de morosidad se presentó en el programa de créditos del Municipio de Querétaro para pequeños 
negocios que se vieron afectados por la contingencia por covid-19, pagando los intereses ordinarios.  
Alejandra Ramírez, directora Operativa de Caja Gonzalo Vega, institución que apoyó en el programa, se 
congratuló porque las y los beneficiarios del programa pagaron en un alto porcentaje. (ADN)  
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SUPERVISA SOSA OBRAS EN VARIAS COMUNIDADES DE CORREGIDORA  
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, y su equipo de Obras, Servicios Públicos y Movilidad, 
realizaron un recorrido para la revisión de obras, en diferentes puntos del municipio. Visitaron la calle 
Juventud ubicada en El Pueblito, la cual fue rehabilitada con una inversión de 2.6 mdp de acuerdo con el 
secretario de Obras Públicas Municipales, Juan García, quien dijo que la inversión se realizó con recursos 
propios. (DQ 1 y 10) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
MANTIENEN ESQUEMA HÍBRIDO EN UAQ DEBIDO A OBRAS EN 5 DE FEBRERO 
Las próximas semanas de clases, serán todavía de ajuste en la Universidad Autónoma de Querétaro, así lo 
recordó la rectora Teresa García, quien precisó que el semestre concluirá a mediados del próximo junio; lo 
anterior, derivado de las modificaciones que se llevaron a cabo para recuperar las clases derivado del paro 
estudiantil. (N 8) 
 
PASEO CINCO DE FEBRERO UN TRAJE A LA MEDIDA 
El presidente de la CMIC, Óscar Hale, dijo que Paseo Cinco de Febrero es una obra complicada, pero lo que se 
hace es un traje a la medida. Lo he platicado con los constructores y la hemos recorrido, es una obra 
sumamente complicada por la cantidad de ductos e instalaciones que pasan por el subterráneo y la otra 
parte complicada es lo que genera el impacto del tráfico en el momento del desarrollo. (N 5) 
 
INVITA CMIC A PARTICIPAR EN EL JUGUETÓN 2023 
Con el fin de llevar felicidad a las niñas y niños de escasos recursos, de albergues y casas hogar del estado, un 
regalo este Día del Niño, el Comité de Damas CMIC Querétaro convoca al Juguetón 2023; así lo dio a conocer 
su presidenta, Ángela Guevara. (Querétaro 24- 7)  
 
DESAPARICIÓN DE PERSONAS REFLEJA “FALTA DE PROTOCOLOS” 
Los 99 casos de desaparecidos en Querétaro de 2022 a abril de 2023 son un reflejo de la falta de 
implementación de la debida diligencia reforzada y de la omisión de aplicación de protocolos de actuación; 
esto a decir de la activista Laura Santos, directora de Investigación en el Colectivo de Litigio Estratégico e 
Investigación en Derechos Humanos. (DQ 9)                                                         
SERVICIO DEL IMSS, EN DEUDA CON LOS TRABAJADORES: SINDICATO 
Ante la demora en la atención médica, en la programación de intervenciones quirúrgicas, en el pago de 
incapacidades y en el trámite de pensiones, el servicio que brinda el IMSS representa una de las principales 
“deudas” para los trabajadores, refirió José Castillo, secretario general de Transformación Sindical en el 
estado. (CQRO 8 y 9) 
 
RINDEN PROTESTA DELEGADOS JUVENILES DE SAN JUAN DEL RÍO 
Para crear un lazo directo con las y los jóvenes de las distintas comunidades del municipio de San Juan del 
Río, este sábado inició el Programa de Delegados Juveniles de la Dirección de la Juventud Municipal, evento 
al que asistió Virginia Hernández, titular de la SEJUVE. (AMSJR 1 y 4) 
 
ANUNCIAN FORO “PERSPECTIVAS FISCALES PRESENTES Y FUTURAS” 
El 21 y 22 de abril se llevará en Querétaro el foro regional "Perspectivas Fiscales Presentes y Futuras", que 
convoca el Colegio de Contadores Públicos de Querétaro con el fin de identificar los retos fiscales y caminos 
para las buenas prácticas en la rendición de cuentas de personas físicas y morales, así como la identificación 
de herramientas para la mejor toma de decisiones. (N 4) 
 
UAQ SE REUNIÓ CON ALCALDES PARA SOCIALIZAR CONDONACIÓN DE IMPUESTOS 
Autoridades de la UAQ se reunieron con las y los presidentes municipales de la zona serrana y del 
semidesierto para socializar la disposición oficial, por la cual se establece que la institución educativa está 
exenta del pago de impuestos a inmobiliario. La comitiva fue encabezada por la rectora de esta casa de 
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estudios, Teresa García y Ricardo Ugalde, director de Estudio y Procesos de Legislación Universitaria. (N 6, 
PA 3, AM 14) 
 
BUSCA UAQ ATACAR EL CONSUMO DE TABACO 
La UAQ reforzará las acciones destinadas a reducir el consumo de tabaco en los espacios de la institución, 
indicó la rectora Teresa García. Se trata de acciones que comenzarán a reforzarse tras el incremento en la 
legislación federal en contra del consumo de cigarro, particularmente ante aquellas restricciones que 
impiden que el tabaco se consuma en espacios públicos. (EUQ 6) 
 
UAQ CELEBRARÁ 50 AÑOS DEL CENTRO UNIVERSITARIO 
A lo largo de los próximos meses, tanto la Secretaría de Extensión como la de Cultura de la UAQ organizarán 
eventos y actividades artísticas para celebrar los 50 años de la inauguración del Centro Universitario Cerro 
de las Campanas. En dichas actividades participarán “las diferentes agrupaciones representativas de la 
institución y artistas universitarios a través de conciertos y exposiciones”, informó la institución en un 
comunicado. (CQRO 6, AM 2, N 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
UGR, LLEGA ROMUALDO. UN EXITAZO EL FESTIVAL. LA INICIATIVA DEL IEEQ 
¡VIENTOS! Vaya exitazo el del municipio de Querétaro de Luis Nava con la organización del XV Festival de 
Comunidades Extranjeras, que hizo ver pequeño al enorme Querétaro Centro de Congresos. Nunca, ni las 
primeras ediciones de la Cumbre Negocios allá por el 2011 y 2012, cuando sí era un gran evento, ni la 
exposición de las Fuerzas Armadas de hace 4 años habían logrado saturar de visitantes el QCC. Y, además, 
con un evento de solidaridad, intercambio cultural y convivencia familiar como ese festival ya emblemático 
de nuestra capital. COMPARTIDO. Hablando de la capital, Luis Nava también puso a disposición de los 
municipios de Corregidora, Huimilpan, San Juan del Río y El Marqués la aplicación “Cuelgapp” para prevenir 
y combatir intentos de extorsión. La aplicación digital desarrollada por la Secretaría de Seguridad Pública 
capitalina a la fecha ha bloqueado 262 llamadas fraudulentas y ya opera en otras ciudades del país como 
Cuernavaca, Puebla, Colima y Mérida. La oferta de Nava es para consolidar una estrategia conurbada de 
seguridad y prevención de la extorsión telefónica. RENOVACIÓN GANADERA. La renovación en la UGRQ 
llegó más tersa de lo que se preveía. El jueves hubo una comida de despedida para Alejandro Ugalde 
Tinoco, al terminar su periodo, y el viernes fue la elección, de manera interna y sin contratiempos. Como en 
todas las elecciones, hubo varios tiradores previos, incluidos el propio tesorero de la Unión, Benito Sánchez. 
Pero nada impidió a Romualdo Moreno celebrar su nombramiento el sábado y todo se formalizará mañana. 
Moreno ya asumió políticamente el cargo: se le vio con los secretarios de Turismo, Adriana Vega Vázquez, y 
de Desarrollo Agropecuario, Rosendo Anaya, además de otros funcionarios. AMPLÍAN “HOME OFFICE” Que 
siempre sí. Por las obras de Paseo Cinco de Febrero, mil 755 trabajadores del Municipio de Querétaro 
continuarán laborando de manera virtual o híbrida hasta el 21 de abril, y si otra cosa no sucede, se 
reincorporarán a labores presenciales el lunes 24 de abril. (DQ 2) 
 
BAJO RESERVA 
CIERRE DEL FESTIVAL. No queda duda que los eventos masivos tienen sus bemoles, y uno de ellos, justo en 
su cierre, fue el del Festival de Comunidades Extranjeras, que, en su último día de actividades, el recinto 
del Centro de Congresos tuvo serios problemas con los espacios de estacionamiento. Y es que el sábado y 
domingo mucha gente aprovechó el momento para ir, pues fue fin de semana de “nuestra señora de la lu$” y 
el último día de vacaciones de primavera. Nos dicen que hasta choques y discusiones hubo entre quienes 
buscaban un espacio para estacionar el auto por lo que fue necesaria la presencia de la PoEs. El evento fue 
un éxito, ahora falta que los asistentes también pongan de su parte. Ahí para la próxima. REGRESO A 
CLASES. Este lunes vuelve la normalidad con el regreso a clases en las instituciones educativas, Esto mete 
más presión a la SDUOP, de Fernando González, quienes no lograron terminar los trabajos del tramo de la 
carretera Tlacote a Zaragoza del Paseo de 5 de Febrero, en las tres semanas prometidas. Nos dicen que hay 
algunas escuelas que han decidido no regresar a clases presenciales, entre ellas la UAQ, quienes se 
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mantendrán en modalidad híbrida y otros on line. Sin embargo, hay otras que regresarán a presencial, por lo 
que se esperan complicaciones de tránsito en esa zona. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
FRENTE CIUDADANO. Si bien la historia nos ha dejado claro que hay posiciones que no repiten y otras que 
les han quedado a deber a la ciudadanía, esto ha sido benéfico para partidos ciudadanos que se han creado 
con ciudadanía. Esto ya inicia con perfiles de mujeres y hombres como Manuel Urquiza, quien da fe de ello 
tras ser nombrado delegado del Distrito 4 de la Fundación Municipios en Movimiento del partido 
Movimiento Ciudadano. RECHAZAN CUARTA ETAPA. Ante el arranque de la cuarta etapa de 
estandarización de rutas del transporte público, habitantes que conforman la Red Ciudadana por La Cañada 
rechazaron los cambios en las rutas propuestas por la AMEQ. Los usuarios quieren de vuelta la ruta 5 con su 
recorrido original y la frecuencia que tenía, ya que no están de acuerdo en la ahora llamada troncal 5 que 
obliga a hacer trasbordos a los usuarios. ESCUELAS SEGURAS. Durante las dos semanas de este periodo 
vacacional, la USEBEQ reportó que únicamente se registró un robo a una escuela de educación básica en San 
Pedrito Peñuelas en la capital queretana; el responsable fue aprehendido y la autoridad escolar presentó 
denuncia en su contra. Con este único incidente, más de 380 mil estudiantes regresarán a las aulas sin mayor 
afectación en sus escuelas; salvo los 49 planteles que permanecerán en modalidad a distancia por las obras 
de Paseo 5 de Febrero. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO CONTINUARÁ TRABAJO A DISTANCIA. Derivado de las obras de 
construcción de Paseo Cinco de Febrero, el municipio de Querétaro confirmó que mil 755 servidores 
públicos seguirán trabajando en modalidad virtual o híbrida hasta el 21 de abril. La administración 
capitalina informó que dichos funcionarios regresarán a sus actividades presenciales a partir del lunes 24 
de abril. “Dicha medida responde al llamado de coordinación estratégica que realizó el gobierno del estado 
entre entidades públicas y privadas para reducir la presencia de vehículos en circulación en avenida 5 de 
Febrero y vialidades aledañas en beneficio de una movilidad dinámica para las y los queretanos”, detalló en 
un comunicado. El municipio de Querétaro afirmó que continuará cumpliendo sus funciones al 100%, pese a 
la prolongación de las actividades laborales a distancia. Asimismo, hizo un llamado para que la ciudadanía 
haga uso de herramientas digitales como la página oficial de la administración capitalina 
www.municipiodequeretaro.gob.mx.“Así como acercarse a los 60 cajeros Cerca instalados en delegaciones y 
diversos puntos de afluencia ciudadana o comunicarse a la Línea de Atención Ciudadana 070”, agregó. 
RECTORA DE LA UAQ DIALOGA CON ALCALDES SOBRE LEY ORGÁNICA. Ante presidentes municipales de 
la Sierra Gorda y el Semidesierto, la rectora de la UAQ, Teresa García, expuso la propuesta de reforma a la 
Ley Orgánica de la institución. La académica puntualizó que dicho planteamiento dejaría exenta a la 
institución educativa del pago de impuestos inmobiliarios, de acuerdo con el artículo 115 de la “Constitución 
política de los Estados Unidos Mexicanos”. “¿Por qué las universidades como la nuestra no somos sujetos del 
pago de impuestos? Pues porque nuestro objeto de trabajo es público, derivado de que es la educación 
pública la que impartimos, entonces, todos los espacios de la universidad que tengan este objeto están 
considerados en ese supuesto”, enfatizó. La rectora de la UAQ se reunió con los alcaldes de Jalpan de Serra, 
Landa de Matamoros, Arroyo Seco, Peñamiller, Huimilpan, Pedro Escobedo, Cadereyta de Montes, Tolimán y 
San Joaquín. SECRETARÍA DE SALUD CERTIFICA A GRUPOS DE AYUDA MUTUA. A través del Centro 
Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades, la Secretaría Salud del Gobierno de México 
entregó seis constancias de acreditación 2022 a Grupos de Ayuda Mutua. La SESA informó que fueron 
acreditados los Grupos de Ayuda Mutua de los centros de salud de Lázaro Cárdenas, San Pedrito Peñuelas, La 
Negreta, Satélite, Menchaca y San José El Alto. Los Grupos de Ayuda Mutua son organizaciones de pacientes 
que apoyan al control metabólico de enfermedades crónicas y degenerativas como diabetes, hipertensión 
arterial, obesidad o síndrome metabólico. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
CELEBRACIÓN DE COLOR, MÚSICA Y SABORES. Celebración de color, música y sabores el XV Festival de 
Comunidades Extranjeras que se instaló en el QCC con la participación de 57 representaciones de países de 
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los cinco continentes y que rebasó todas las expectativas de asistencia. Y como siempre, los brasileños le 
pusieron un plus con su batucada. ¡Felicidades a los organizadores! (PA  1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
CONVOCA MONREAL A FORO EN QUERÉTARO. Presentan el equipo local de Adán Augusto. Ya destrabó 
Juan Guzmán el Parque Eólico. Énfasis de Luis Nava a festivales culturales. Morena lanzaría a El Gavilán en El 
Marqués. PLATAFORMA. En Querétaro se efectuará a partir del próximo viernes el encuentro de debate 
político “Forjando líderes” convocado por el Senado y el programa Relevo Mexicano identificado con el 
proyecto político del coordinador de la mayoría Ricardo Monreal. Según la convocatoria -dada a conocer por 
Homero Barrera- buscan fomentar la participación ciudadana, promover el diálogo y la construcción de 
consensos, a través de la discusión de las ideas. Los trabajos iniciales se desarrollarán en el Tecnológico 
Universitario de Querétaro y la UAQ, los cuartos de final y semifinal en la Legislatura del Estado y la final en 
el Teatro de la República el 27 de mayo. Podrán participar jóvenes de 16 a 24 años de edad en equipos de 
tres a cinco integrantes, “interesados en el devenir político del país, la región y el mundo”. Entre los temas 
considerados por el comité organizador están -je, je, je- la reforma electoral, el INE, la reducción de edades 
para participar en cargos de elección, la educación como motor de movilidad social y clarooo, el proceso 
electoral federal 2024, preguntándose ¿continuidad o alternancia? El jurado lo integrarán expertos en los 
temas, profesores universitarios, políticos, periodistas y líderes comunitarios. El equipo ganador recibirá la 
estatuilla conmemorativa y una beca completa ante Xaga Political Strategits y el resto de los participantes 
obtendrán constancias, becas y asesorías. Igualmente, los más destacados tendrán una visita guiada al 
Senado de la República y “podrán convivir con el senador Ricardo Monreal”. ¡Órale! ANDADOR LIBERTAD. 
“CORCHOLATAS” Ya le he comentado aquí cómo se van moviendo los grupos locales en torno a los 
aspirantes presidenciales de Morena: El PVEM con Claudia Sheinbaum y Santiago Nieto con Marcelo.  Pero el 
secretario de Gobernación no se queda atrás: se presentó el equipo de Adán Augusto en Querétaro. En la 
rueda de prensa se vio a Arturo Ávila, el coordinador nacional y Alejandra Peña, la delegada en Querétaro del 
tabasqueño, además de Ulises Gómez de la Rosa, secretario de Acción Política de CATEM. También asistieron 
líderes municipales de lo que fueron los partidos Fuerza por México, Redes Sociales Progresistas y 
Encuentro Solidario. Entre esos tres, a pesar de no lograr mantener el registro, sumaron cerca de 40 mil 
votos. Tienen estructuras, dicen, y van con Adán. Bueno. MESÓN DE SANTA ROSA. “SORPRESA” En Morena 
nadie sabe, nadie supo, pero ahora resulta que su posible candidato a la presidencia municipal de El Marqués 
es… El Gavilán. ¿Y Jorge Lomelí? Es una pregunta ingenua. OÍDO EN EL 1810. “LUZ VERDE” Que ya destrabó 
el presidente de Huimilpan, Juan Guzmán, los trámites administrativos referentes al parque eólico 
promovido por un empresario español. Recapacitó. ¡PREEEPAREN! “TODO UN ÉXITO” El Festival de 
Comunidades Extranjeras iniciado por Manuel González y actualmente organizado por Luis Nava, está 
siendo visitado por miles de queretanos y turistas. Unos 45 mil o más lo disfrutarán este año en el Querétaro 
Centro de Congresos. Es la edición XV porque se suspendieron dos por la pandemia. Lo disfrutaron. 
¡AAAPUNTEN! “INSITU” Seis pianos colocados estratégicamente en nuestras plazas y andadores han 
provocado la atención de miles de personas. Por primera vez en Querétaro el gran instrumento está al 
alcance de todos y sí se toca. Bien por el Ayuntamiento capitalino y por Siguientescena. Doy fe. ¡FUEGO! De 
cuatro patas. Uno de los mejores restaurantes de Querétaro recibió una multa de la autoridad, luego que 
detectarán una plaga de ratas en la zona de cocina, misma que no fue atendida, como ameritaba, por su 
propietario. Me cuentan que el problema ya fue resuelto sin que los comensales se dieran cuenta.  
Provechito. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Mauricio Kuri decidió no acudir a la feria de Hannover en Alemania, en la que la participación de Querétaro 
se ha hecho costumbre. Nos revelan que el mandatario se queda para seguir supervisando la obra de Paseo 5 
de Febrero, a fin de que sea entregada a tiempo. Amarildo Bárcenas formará parte de la comitiva que 
acompañe a Marco Del Prete, titular de la SEDESU, quien representará al mandatario estatal en la Feria de 
Hannover. Nos platican que el alcalde de Pedro Escobedo está bien cobijado, pese a los malos resultados que 
ha ofrecido últimamente en materia política en su municipio. Gerardo Cuanalo sigue en la labor de lavarle 
la cara al transporte público local y, nos platican, anunciará el próximo jueves la integración de los nuevos 
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camiones adquiridos para la ampliación de rutas de alta demanda en la zona nororiente de la ciudad. Van 
duro contra el monopolio. AMLO afirmó que una vez que las encuestas den el nombre de quién abandere a 
Morena en las elecciones presidenciales del 2024, “cerramos filas y ya vámonos todos juntos”. Es el nuevo 
“no se hagan bolas” que lanzó Carlos Salinas en 1994 cuando había dudas entre Luis Donaldo Colosio y 
Manuel Camacho. Ahora es “cerramos filas y ya vámonos todos”. ¿Se irán todos... en el mismo sentido? Eso 
está por verse. (P) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
TRABAJAN EN EQUIPO. El que anda muy activo en su trabajo con los vecinos de las colonias en las siete 
delegaciones municipales, es el alcalde de Querétaro, Luis Nava, que sabe perfectamente que su trabajo va 
contra reloj y que el tiempo que le queda al frente de la administración, será crucial para que la ciudadanía 
evalúe, valore, y califique los principales resultados de dos gestiones administrativas seguidas en la capital. 
LIBERAN CASETAS DEL SURPONIENTE. Finalmente, se logró institucionalmente, un planteamiento que 
hizo el gobernador Mauricio Kuri, desde que comenzó la obra de Paseo Cinco de Febrero ante las 
autoridades de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes para dejar de cobrar en la 
caseta del libramiento sur poniente de la capital del estado y finalmente se logró. PROHÍBEN LAS 
“PORNOCHELAS” EN BERNAL. Finalmente, las autoridades estatales y del municipio de Ezequiel Montes, en 
la delegación municipal de Bernal, regularán la venta de bebidas alcohólicas en recipientes que, para 
muchos, atentan contra las buenas prácticas y valores de la sociedad queretana. DICTADURA VERDE. El 
Partido Verde Ecologista de México en Querétaro, tiene una especie de dictadura partidista o al menos un 
propietario franquiciatario del Partido. Mientras que en alrededor de 15 años el PAN, PRI y PRD, e incluso 
Morena, han transitado, ido y venido dirigentes partidistas por montones, en el Verde, Ricardo Astudillo se 
ha montado más allá de una década en el liderazgo de un partido que lleva la marca y el nombre, pero que de 
ecologista no tiene nada. TIRITO AL BLANCO. Ahora es el INAI el que está en la mira del presidente, se le 
presentó la oportunidad de vetar a los comisionados que el Senado proponía para el relevo de ley, porque no 
le gustaron. En este caso y ocupado por golpear al INE, ignoraba que, por el término legal de su desempeño, 
dos comisionados tienen que ser relevados para que sus trabajos sean legales cuando den a conocer la 
información que, por ley, soliciten los ciudadanos. PRI DETENIDO CON ALFILERES. Alejandra del Moral se 
deslinda del viejo PRI, de ese que durante 94 años ha sido invencible en el Estado de México. Ella dice 
pertenecer a otro PRI, ¿a cuál será? Si estimadas y estimados lectores, la candidata a gobernadora del Estado 
con mayor número de votantes de nuestro país, se desliga de exgobernadores priistas y del propio Alejandro 
(Alito o malito). TERTULIA. Doña Clementina volvió a presentarse para reiterar que el problema del 
transporte se ha complicado más, los conductores de los camiones de transporte urbano tardan más en 
pasar, manejan sin respetar los señalamientos ni tampoco los carriles especiales para ellos, llevamos más de 
15 años con este problema y lejos de mejorar se está colapsando, no es suficiente con el esfuerzo que hace el 
Gobernador y el presidente Municipal iniciando obras de toda naturaleza y también inaugurando una 
cantidad importante de obras viales, el aumento de pasajeros y las mismas calles y avenidas son 
insuficientes, simplemente los casi un millón ochocientos mil electores un crecimiento del 100 % en 20 años, 
estamos pagando un aumento de población, por la reconocida y ahora disminuida calidad de vida, sin la 
infraestructura necesaria para conservarla. (N 3)  
                                                               
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
RAPIÑA. Bien dicen que la rapiña es huérfana y es cierto, se necesita no tener madre para robar aún sobre el 
cadáver del infortunado conductor. (N 1) 
 
EN LA MIRA / REGRESO A CLASES 
Luego de dos semanas de vacaciones, estudiantes y docentes retornan a clases. La relevancia de este regreso 
a Querétaro es por la expectación que generará en muchos ciudadanos debido a la movilidad que se 
presentará con las obras de reingeniería de 5 de Febrero. Si bien en los últimos meses los queretanos se han 
adaptado a esta dinámica, hay voces de quienes plantean extender las clases virtuales para evitar mayores 
afectaciones viales. Sin duda, la medida deberá ser consensuada entre todas las partes para llegar a un 
acuerdo que beneficie a todos. En este sentido, en nuestra edición de hoy le llevamos el panorama de esta 
situación del regreso a clases de miles de estudiantes de educación básica principalmente. (AM) 
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